



Смоленская область

САФОНОВСКАЯ РАЙОННАЯ
ЦЕНТРАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА

Сектор информационно-библиографической
работы



Сафоново: годы и судьбы- 2025

Юбилейная карта
города

Библиографический
указатель



Сафоновская центральная районная библиотека

Сектор информационно-библиографической работы

Сафоново: годы и судьбы - 2025

Юбилейная карта города

Библиографический указатель

**Сафоново
2025 г.**

УДК 016: 93

ББК К 63. 3 /2Рос - 4Смол/ я1

Автор-составитель: И. Г. Богачева

Ответственный за выпуск: Т. И. Игнатова

С - 21 Сафоново: годы и судьбы - 2025. Юбилейная карта города : библиографический указатель / Сафоновская центральная районная библиотека, Сектор информационно-библиографической работы; авт.-сост. И. Г. Богачева, отв. за вып. Т. И. Игнатова. – Сафоново : [б. и.], 2025. –

Знаменательные даты 2025 года в истории общественно-политической, экономической и культурной жизни Сафоновского района нашли своё отражение в очередном выпуске указателя «Сафоново: годы и судьбы - 2025. Юбилейная карта города». В издании приведены краткие справки о наиболее значимых событиях, о замечательных людях, родившихся в Сафоновском районе, списки литературы.

Материал в библиографическом указателе расположен в обратнохронологическом порядке. Первоначально приведены данные из книг и брошюр, затем из журнальных и газетных публикаций, из интернет-источников. Издание снабжено указателем авторов статей.

Библиографическое пособие будет интересно и полезно краеведам, преподавателям, учащимся старших классов, студентам, библиотечным работникам для изучения и распространения краеведческих знаний

Содержание

БИЛЮКИН Александр Дмитриевич	5
БУЗДУГАН Дмитрий Алексеевич.....	8
<u>ВОЛКОВ Владимир Иванович</u>	<u>11</u>
ИВАНОВ Леонид Георгиевич.....	14
НИКИТИН Александр Яковлевич	17
<u>ФЕДОРОВ Василий Федорович</u>	<u>19</u>
ЗАО Сафоновская швейная фабрика «Орёл».....	21
Сафоновский завод «Теплоконтроль».....	25
Сафоновский завод «Гидрометприбор».....	28
Сафоновский завод электрических машин.....	33
Старосельская библиотека-филиал № 27	39
<u>Дуровская библиотека-филиал № 17</u>	<u>41</u>
Сафоновский историко-краеведческий музей.....	42
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение " <u>Детский сад №13 "Солнышко"</u> "	<u>47</u>
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение " <u>Детский сад №21 "Дюймовочка"</u> "	<u>49</u>
<u>Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад №22 «Журавлик»</u>	<u>51</u>
<u>Сафоновский детский дом-школа</u>	<u>53</u>
<u>Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования «Станция юных натуралистов»</u>	<u>55</u>
Детско-юношеская конноспортивная школа.....	57
Сафоновская детская художественная школа им. В. М. Кириллова.....	59
МБУ ФОК «Спорт-Арена Сафоново».....	65
<u>Указатель авторов статей</u>	<u>66</u>

От составителя

Уважаемые читатели!

Перед вами очередное ежегодное издание краеведческого библиографического указателя «Сафоново: годы и судьбы. Юбилейная карта города».

Каждая страна, край или город имеют свою историю. Имеет ее и Сафоновская земля. Недаром город Сафоново называют новым городом на старой земле, ведь позади огромный исторический путь, пройденный краем. Осмысление историко-культурных традиций наполняет жизнь множеством духовных смыслов, культурных ценностей и связей. На пустом месте ничего не растет. Так и Сафоново. Он стал воплощением всей истории края, результатом его многовекового развития. Нам есть чем гордиться. Предыдущие поколения оставили нам в наследство славную героическую историю. В фондах Центральной библиотеки есть немало интересной литературы об историческом прошлом города Сафоново и Сафоновского района, о наших замечательных земляках, которая нашла отражение в данном издании.

В быстром поиске авторов книг и статей поможет именной указатель. Библиографическое пособие ориентировано на информационную поддержку краеведов, преподавателей, учащихся, а также всех тех, кто интересуется историей своего края.

Знаменитые земляки

БИЛЮКИН Александр Дмитриевич

(1920 – 1966)
К 105-летию со дня рождения



Александр Билюкин родился 11 сентября 1920 года в деревне Жуково (ныне — Сафоновский район Смоленской области) в крестьянской семье. Окончил семилетнюю школу в посёлке Жаворонки Одинцовского района Московской области, куда переехал вместе с семьёй. В 1936 году Билюкин поступил в школу фабрично-заводского ученичества при заводе «Авиахим», получил специальность медника, после чего работал на заводе, одновременно учась в аэроклубе.

В 1939 году был призван на службу в Рабоче-крестьянскую Красную Армию и направлен в Борисоглебскую военную авиационную школу, получил звание младшего лейтенанта, служил в 196-м истребительном авиаполку Ленинградского военного округа.

С первых же дней Великой Отечественной войны на фронте. Первую победу в воздушном бою одержал в июле 1941 года. Во время одного из боёв самолёт Билюкина был подбит, и ему пришлось выпрыгнуть с парашютом. При этом получил ожоги лица и рук и полтора месяца провёл в госпитале. Выписавшись и отказавшись от отпуска, вернулся в полк. Сопровождал транспортные самолёты в Ленинград, защищал «дорогу жизни», перехватывал вражеские бомбардировщики, прикрывал наземные войска в районе Синявино.

Так, например, в бою у Синявинских высот только за 1 августа 1943 года Билюкин сбил 4 вражеских истребителя. После прорыва блокады Ленинграда полк Билюкина был переброшен на Карельский фронт.

К ноябрю 1944 года капитан Александр Билюкин командовал эскадрильей 196-го истребительного авиаполка 324-й истребительной авиадивизии 7-й воздушной армии Карельского фронта. К тому времени он совершил 418 боевых вылетов, принял участие в 35 успешных воздушных боях, в ходе которых сбил 22 самолёта лично и 1 в группе.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 2 ноября 1944 года за «отличное выполнение боевых заданий командования, смелость и решительность, проявленные в боях с немецко-фашистскими захватчиками» гвардии капитан Александр Билюкин был удостоен высокого звания Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

После окончания войны Билюкин продолжил службу в Советской Армии. В 1948 году окончил курсы усовершенствования офицерского состава, в 1957 году — Военно-воздушную академию в Монино. В 1966 году в звании полковника был уволен в запас. Проживал в Москве, умер 24 октября 1966 года, похоронен на Троекуровском кладбище.

Был также награждён орденами Красного Знамени, Александра Невского, Отечественной войны 1-й степени, тремя орденами Красной Звезды, а также рядом медалей.

Литература

1. Билюкин Александр Дмитриевич // Смоленская область : энциклопедия. – Смоленск: СГПУ, 2001.- Т. 1: Персоналии. - С. 27.
2. Бодрихин, Н. Г. Советские асы / Н. Г.Бодрихин. — Москва, 1998.
3. Билюкин Александр Дмитриевич // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. — Москва : Воениздат, 1987. — Т. 1 /Абаев — Любичев/. — 911 с.

4. Воробьёв, М. Смоляне - Герои Советского Союза / М. Воробьёв, В. Титов, А. Храпченков. – Москва : Московский рабочий, 1982. – 622 с. : ил.
5. За чистое небо : сборник / Составители: Н.Ф. Минеев, М.И. Ялыгин. — Ленинград : Лениздат, 1978.
6. Сорокажердьев, В. В. Они сражались в Заполярье: Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биографии / Владимир Сорокажердьев. - Мурманск : Мурманское книжное издательство, 2007. - 303 с. : ил., карт., портр.
7. Билюкин Александр Дмитриевич // Герои страны : международный патриотический интернет-проект. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=4589 (дата обращения: 10.09.2025).

БУЗДУГАН Дмитрий Алексеевич

(1975-1995)
К 50-летию со дня рождения



Родился 10 сентября 1975 года в Казахстане. В детстве вместе с родителями переехал на родину матери в Сафоново. После окончания средней школы поступил в Сафоновский политехникум.

В марте 1994 года призван в армию, где окончил школу поваров. В декабре 1994 года направлен в командировку в Чечню механиком-водителем.

Погиб при исполнении воинского долга 23 февраля 1995 года.

Посмертно награжден орденом Мужества.

В память о Д. А. Буздугане на здании средней школы № 3 установлена мемориальная доска.

«Я сама родом со Смоленской земли. В 1969 году окончила смоленское педучилище и была направлена в Казахстан, там Дима и родился. Он очень любил степные просторы.

Но мне так хотелось, чтобы сын врос корнями в мою Смоленскую землю и, когда он учился в 4-м классе, мы переехали в Сафоново, к моим родителям. Учился он неплохо. Хотел непременно стать летчиком, но я заметила у него тягу к электронике, радиоделу и посоветовала поступить в наш Сафоновский политехникум.

В техникуме он учился хорошо. Дома сам сделал радиоприемник, цветомузыку, всевозможные приборы. Для меня, чтобы не забывала выключать газ и свет, на выходе (когда открываешь дверь) загоралось табло со словами «Проверь газ и свет». Оно и сейчас висит.

С ребятами был в хороших отношениях, помогал слабым осваивать трудный материал.

Все однокурсники вернулись из армии, кроме моего сына. В газете «Красная звезда» от 19 сентября прочитала статью о Диме, писали, как погиб, что посмертно награжден орденом Мужества.

Я писала в эту газету и просила рассказать, откуда у них эти данные? И ответ уже пришел.

Но еще я нашла Диминого товарища, воевавшего с ним в Чечне. Ездила к нему в госпиталь. Этот мальчик остался без обеих ног. Он рассказал, как погиб Дима.

Сам подорвался на мине через две недели, именно на том месте, где погиб мой сын. И когда пришел в себя, просил товарищей записать, пока онпомнит, Димин адрес.

Спросили у него, почему не писали из Чечни? Говорит, что писали по дороге в Чечню и из Грозного. Но мы ничего не получали. Я сама не могу смириться с этой ненужной бойней. С тревогой и болью слушала сводки об очередных жертвах. Кто мне ответит, за что погиб мой сын, за какие идеалы?

Диму призвали в армию 1 марта. Он попал в школу поваров и успешно закончил ее, получив самую мирную профессию.

30 сентября его направили в 14-й полк. Все начальство его службой было довольно. Обещали дать отпуск, а в декабре отправили в Чечню механиком-водителем.

23 февраля геройски погиб младший сержант водитель БМП, мой сын Дима.

У меня украли радость, будущее. Кто возместит моральный ущерб моей семье, Диминому брату, который рвется в военное училище, чтобы отомстить неизвестно кому?»

Екатерина Семеновна Буздуган, мать Дмитрия

Литература

1. Буздуган Дмитрий Алексеевич : [о нашем земляке, погибшем в Чечне] // Книга памяти : Они не вернулись из боя. – Смоленск: Смядынь, 1999. – С. 19-20.

2. Мазурова, Т. «Он запомнился чистым и добрым» : [Дмитрий Буздуган] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. – 1998. – 15 октября.

ВОЛКОВ

Владимир Иванович

(1900 – 1988)
К 125-летию со дня рождения



Волков Владимир Иванович родился (28.11.1900, дер. Пустошка Сафоновского района Смоленской обл.—5.VII. 1988, Москва), советский военный деятель, генерал-полковник авиации (1960 г.), профессор. В 1917 году окончил реальное училище в городе Гжатске.

В мае 1919 года добровольно вступил в Красную Армию. Зачислен на Смоленские артиллерийские курсы комсостава, окончил их в том же году. С ноября по январь 1919 года — начальник связи артиллерийского дивизиона стрелковой дивизии на Восточном фронте, с мая по октябрь 1920 — помощник начальника штаба стрелковой дивизии на Западном фронте, начальник разведывательного управления при штабе дивизии.

После Гражданской войны продолжил службу в артиллерийских частях связи. В 1921 году окончил Высшие артиллерийские курсы при штабе Западного фронта. В 1923 году окончил Высшие артиллерийские курсы РККА. Служил начальником связи артиллерийского дивизиона, начальником военной школы связи, преподавателем школы среднего комсостава, заведующим учебной частью и начальником школы связи.

В 1930 году окончил Военно-техническую академию РККА (электротехнический факультет). Но теперь его дальнейшая служба проходила уже в Военно-воздушных Силах. Несколько лет он служил в Научно-исследовательском институте ВВС, затем в аппарате начальника Управления заказов спецоборудования ВВС РККА.

В годы Великой Отечественной войны – начальник управления заказов специального оборудования Главного управления заказов ВВС РККА.

С 1946 года — заместитель председателя авиационно-технического комитета ВВС. С 1947 года, на протяжении почти 22 лет — начальник Военно-воздушной инженерной академии имени профессора Н. Е. Жуковского. Отличный специалист, пользовался большим уважением среди преподавательского состава. Активно внедрял в учебные планы и в организацию обучения новейшие достижения авиационной и военной науки, опыт Великой Отечественной войны. При нём академия принимала участие в совместных разработках с ЦАГИ, конструкторскими бюро и авиационной и авиадвигателестроительной промышленностью. В академии успешно развивались новые научные направления и школы мирового уровня.

Добился расширения материально-технической базы академии за счет возвращения ей Петровского дворца. Академии были переданы новые корпуса, учебный лагерь под Каширой, построена моторно-испытательная станция с уникальным экспериментальным оборудованием, учебные ангары и другие объекты. В академии было введено заочное обучение. С 1961 года велась инженерная подготовка космонавтов СССР (в числе прочих её окончил Ю. А. Гагарин).

В 1985 году в честь 85-летия со дня рождения генерал-полковнику авиации Владимиру Волкову был вручен диплом о присвоении звания почетного гражданина города Гагарина. Большой, вместивший в себя несколько эпох жизненный путь прославленного земляка подробно отражен в переданной им лично в краеведческий музей Гагарина и хранящейся там коллекции документов и материалов.

Владимира Ивановича Волкова не стало 5 июля 1988 года.

Награды:

- 2 ордена Ленина
- 4 ордена Красного Знамени
- орден Богдана Хмельницкого 2-й степени

- 2 ордена Отечественной войны 1-й степени
- орден Красной Звезды
- медали СССР
- венгерский орден
- Почётный гражданин города Гагарин

Литература

1. Бабийчук, А. Н. Человек, небо, космос / А. Н. Бабийчук. – Москва : Воениздат, 1979. — 271 с. Глава 10: «В Главном штабе ВВС». - (Военные мемуары).
2. Волков Владимир Иванович // Смоленская область: энциклопедия . – Смоленск : СГПУ, 2001. – Т. 1: Персоналии. - С. 47.
3. Беляев, И. Н. Волков Владимир Иванович / И. Н. Беляев // Беляев И. Н. На службе отечеству: Смоляне-военачальники, генералы, адмиралы : биобиографический справочник / И. Н. Беляев. – Смоленск : Московский рабочий. Смоленское отделение, 1988. – С. 34-35.
4. Владимир Иванович Волков // Исторический багаж : некоммерческий информационный историко-просветительский проект. – 2025. – URL: <https://historical-baggage.ru/post/vladimir-ivanovich-volkov-2084> (дата обращения: 09.09.2025).
5. Волков Владимир Иванович // Википедия : свободная энциклопедия. – URL: <https://ru.wikipedia.org/wiki/> (дата обращения : 09.09.2025).

ИВАНОВ

Леонид Георгиевич

(1950 -1980)

К 75-летию со дня рождения



Леонид Георгиевич Иванов родился и вырос в Сафонове. После окончания средней школы № 2 поступил в Качинское высшее училище летчиков и штурманов. Среди курсантов этого прославленного военного училища уже в те годы Леонид Иванов отличался неудержимым стремлением к получению максимума знаний для будущей профессии военного летчика. Он аккуратно и подробно вел конспекты во время теоретических занятий, а на практике вникал во все подробности разборок полетов, сам внимательно их анализировал. Сафоновского курсанта отличали такие черты, как целеустремленность, настойчивость и очень развитое чувство ответственности. Они-то и определили его будущую, службу, работу, а по большому счету и судьбу.

Желание усовершенствовать свои знания и летное мастерство привели Леонида Иванова в специальную школу летчиков-испытателей, которую он успешно окончил в 1977 году и тогда же был зачислен в отряд космонавтов вместе с Александром Волковым, Владимиром Титовым, Анатолием Соловьевым. Л. Г. Иванов проходил стажировку в качестве летчика-испытателя в НИИ ВВС им. Чкалова. Тогда это входило в обязательный курс общекосмической подготовки будущих командиров космических экипажей. Леониду Иванову доверяли осваивать и совершенствовать самые современные модели отечественных сверхзвуковых истребителей. Нередко приходилось действовать в экстремальных условиях. И Леонид Иванов действовал

надежно и уверенно. По признанию его сослуживцев, он летал как Бог. И кто знает, сколько славных строк вписал бы наш земляк в летопись отечественной космонавтики, если бы не беда, страшная и непоправимая в своей связке. Как отмечается в донесениях командования, Л. Г.Иванов в этот день выполнял задание по удержанию истребителя МИГ-27 в режиме больших критических узлов. Неожиданно самолет потерял управление и сорвался в штопор. Пилот предпринимал отчаянные усилия, чтобы спасти истребитель, борясь до конца, до самой земли пытаясь спасти машину. Чека катапульты так и осталась нетронутой... В музее космонавтов Звездного городка хранятся привязные ремни, которыми пользовался Л.Г.Иванов, как память об этом мужественном человеке и замечательном пилоте.

В Сафоновском музее собраны личные вещи: военный китель, фуражка, шлемофон майора BBC, летчика-испытателя, члена отряда космонавтов Леонида Иванова. Ему было всего тридцать лет, когда 24 октября 1980 года оборвался его последний полет, а вместе с ним и жизнь. Леонид Георгиевич был многогранным, неординарным человеком. С большим увлечением занимался киносъемкой, фотографией, много читал, любил музыку, коллекционировал марки. Прекрасный спортсмен, Л.Г.Иванов отличался большой выносливостью и редкой работоспособностью. Он мечтал о межпланетных полетах российских космонавтов и готовился к космическим испытаниям настойчиво и целеустремленно. Очень любил авиационную технику и людей, преданных ей, и отдал им самое дорогое - жизнь. Но прав был Сент-Экзюпери, великий французский писатель-гуманист, также по профессии военный летчик и также разделивший трагическую судьбу нашего земляка, когда писал: «Летчик никогда не умирает до конца. Его душа улетает в поднебесье и там превращается в звезду...» Посмотрите в ночное июньское небо, и вы непременно там найдете небольшую, но яркую звездочку Леонида Георгиевича Иванова. Особенно ярко она мерцает 25 июня, в день рождения вашего славного земляка. А на земле в Звездном, что под Москвой, продолжают жить жена и дочь Л.Г.Иванова, а в нашем городе - его сестра.

Литература

1. Гляшова, Т. Вперед, через тернии к звездам : [своими воспоминаниями о летчике-испытателе Леониде Иванове делится его друг В. И. Иванов] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2024. – 21 марта. – С. 4.
2. Гляшова, Т. С мечтой о небе : [биография Л. Иванова – космонавта, летчика-испытателя] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 9 апреля. – С. 3.
3. Яковлева, Л. Летчик-испытатель Леонид Иванов / Л. Яковлева // Край Смоленский. – 2011. - № 4. – С. 22-24.
4. Петухов, А. Память в честь земляка : [открытие памятной доски, увековечивающей имя лётчика-испытателя, космонавта Л. Г. Иванова] / А. Петухов // Сафоновская правда. – 2007. – 6 июля.
5. Савельева, А. Спасибо : [благодарность за сохранение памяти о лётчике-испытателе Л. Иванов] / А. Савельев // Сафоновская правда. – 2007. – 13 мая.
6. Шкрюм, И. Прерванный полёт : [Сафоновский земляк, лётчик-испытатель Л. Г. Иванов] / И. Шкрюм // Сафоновская правда. – 2000. – 24 июня.

НИКИТИН

Александр Яковлевич

(1920-1972)

К 105-летию со дня рождения



Родился в 1920 г. в д. Новоселки Духовщинского района. В 1940 году был призван в армию, а с началом войны попал на передовую. Был тяжело ранен на Северо-Западном фронте. Но после лечения снова вернулся в ряды бойцов и совершил немало подвигов. Так, 3 февраля при отражении нападения группы противника на огневую позицию дивизиона лично из автомата убил трёх солдат противника и одного офицера взял в плен. А двумя днями позже спас машину и документацию дивизиона: огневая позиция

русских в районе Мельшиц подверглась налету вражеской авиации, загорелся автомобиль, и только слаженные действия Александра Никитина помогли вовремя потушить пожар.

Войну закончил в Берлине, и там же был до 1946 года. Комиссовался по здоровью, вернулся в Смоленск, закончил пединститут, географический факультет.

В 1955 году Александра Яковлевича направили в Алферово директором школы. В то время образовательное учреждение было практически единственным деревянным зданием – в послевоенное время люди жили в землянках и только начинали строиться. Под руководством Никитина в 1960-1962 годах была построена новая школа, шлакоблокочная.

Александр Яковлевич до 1964 года работал в новой построенной школе. Преподавал географию и уроки труда. Он был любителем всего нового и передового. У его семьи рано появился телевизор, который приходили смотреть соседи, детвора; одним из

первых провел телефон. У Александра Яковлевича было две страсти – это лыжи и путешествия.

А. Я. Никитин проработал в Алферовской школе всю жизнь. Традиции, заложенные им и на сегодняшний день являются приоритетными для педагогов школы.

Награды: Орден Отечественной войны II степени (11.02.1945).

Литература

1. Кадетова, Н. Истории о героях : [боевой и трудовой путь директора Алферовской школы А. Я. Никитина] / Наталья Кадетова // Сафоновская правда. – 2023. – 4 мая. – С.5.
2. Никитин Александр Яковлевич (Сафоновский район) // Музей истории образования смоленской области. - - URL: http://www.dpo-smolensk.ru/muzei_new/L-Ped%20dinastii/geroi-vojni/ (дата обращения: 18.09.2025).
3. Бессмертный полк // Alferovo.ru. Смоленский край. – URL: http://alferovo.ru/listww_veterans.html (дата обращения: 18.09.2025).

ФЕДОРОВ

Василий Федорович

(1900 - ...)
К 125-летию со дня рождения



Родился 20 января 1900 года в деревне Высоцкое Сафоновского района в бедной крестьянской семье.

Трудовую деятельность начал с пятнадцати лет, работал на лесопильном заводе в д. Алферово Смоленской губернии. В 1919 году призван в Красную Армию. Участник гражданской войны. После демобилизации из армии возвратился на Смоленщину. Занимался сельским хозяйством, с 1928 по 1930 год — председатель Алферовского сельского Совета.

В 1930 году переехал в Москву. Работал фрезеровщиком, управдомом, комендантром Сокольнического вагоноремонтного завода. В июне 1941 года призван в армию и направлен на Западный фронт. Командовал взводом, затем ротой отдельного пулеметно-артиллерийского батальона, с февраля 1943 года — заместитель командира стрелкового батальона. Был тяжело ранен. После выздоровления служил в Уральском военном округе. Удостоен боевых наград.

После увольнения из Вооруженных Сил СССР в 1945 году поступил на работу в совхоз «Абрау-Дюрсо». С 1945 по 1950 год — управляющий первым отделением совхоза. В короткие сроки овладев новым для себя делом, добился больших успехов в увеличении производства высококачественных сортов винограда.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26 сентября 1950 года за большие заслуги в развитии виноградарства В. Ф. Федорову присвоено звание Героя Социалистического Труда.

В 1951 году уволился с работы и выехал за пределы Краснодарского края. Дальнейшая судьба неизвестна.

Литература

1. Беляев, И. Н. Фёдоров Василий Фёдорович / И. Н. Беляев // Честь и слава по труду : биобиблиографический справочник о смолянах – Героях Социалистического Труда, полных кавалерах ордена Трудовой Славы / И. Н. Беляев. - Смоленск, 1991. – С. 302.
2. Федоров Василий Федорович // Герои страны : международный патриотический интернет-проект. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=17286 (дата обращения: 10.09.2025).

Промышленность

ООО Сафоновская швейная фабрика «Орёл»

1960
К 65-летию создания

215500, Смоленская обл.,
г. Сафоново, ул. Кирова, д. 1а
Телефоны: 8(48142) 2-05-01;
8(48142) 4-11-62
Email: orelsaf@mail.ru



«На одном из пустырей г. Сафонова в 1960 году было построено двухэтажное здание. Вначале оно предназначалось для треста «Дорогобужшахтострой». В то время шло большое сокращение личного состава на шахтах города, в основном женщин. Чтобы их трудоустроить, было принято Постановление Смоленского

Совнархоза от 01.04.1960 года о создании швейной фабрики. Таким образом, здание, предназначенное для «Дорогобужшахтострой» было передано фабрике. Тогда не было еще механических мастерских, столярной, складов, красного уголка, вокруг фабрики не было асфальтового покрытия.

Средняя численность рабочих в 1960 году насчитывала 255 человек. Шили в те годы детские плюшевые капюшоны, телогрейки, вельветовые куртки».

Первым директором фабрики была Валентина Игнатьевна Родина, ее сменил Виктор Егорович Дулотин. Впоследствии руководство взяли в свои руки женщины: сначала Валентина Семеновна Евдокимова, а с 1993 года - бывший главный инженер фабрики, выпускница Московского института легкой промышленности Александра Петровна Мягченкова, начавшая трудовой путь с 1962 года ученицей швеи. Новеньющую поддержала В. И. Родина, дав добро на ее прием в цех, потом В. Е. Дулотин направил на учебу в институт. Годы работы Александры Петровны главным инженером сейчас воспринимаются как время стабильности. С 1975 по 1990 год коллектив был занят пошивом белья для новорожденных. Ползунки, чепчики, пеленки, комплекты для новорожденных с конвейера отгружались на базы, а затем в магазины Москвы, Ульяновской, Новосибирской, Калининградской, Псковской, Мурманской областей. Пошив детского белья довели до автоматизма. Ежедневно с в конвейеров предприятия сходило по 34 тысячи штук изделий. Казалось, так будет всегда: знакомая операция, пошив ситцевых, фланелевых изделий несложных моделей...

И вдруг в начале перестройки рухнули старые устои, экономика едва не погибла под руинами. Если где-то за границей средства вкладывают, прежде всего в развитие легкой промышленности в надежде на скорейшую отдачу, то российская легкая промышленность едва не была изведена под корень. В конце концов, выпуск изделий детского ассортимента прекратился. Фабрика в Сафонове попала под угрозу закрытия. Не имея ни работы, ни зарплаты, специалисты устраивались, кто где может. Исчезла надежда на то, что о коллективе позаботится головная организация в Домодедове. Не дождавшись поддержки, с огромной картотекой и добитым до ручки оборудованием сафоновские швеи отделились в самостоятельную структуру. И лишь тогда немного поправились дела. Дорогу к городу, отдаленному от Москвы на 300 километров, отыскали отечественные и, зарубежные заказчики, производство ожило. В новых условиях приспособиться к требованиям рынка удалось не всем. Кто-то оставил коллектив. Работая на давальческом сырье, швеи нередко оказывались в кабальных условиях, получая возможность заработать гроши. Высокая производительность труда

немыслима без оборудования, современного класса, а на старых машинах ох как непросто сшить качественно сложную вещь! Как бы там ни было, фабрика приступила к бесперебойной работе, доказав мастерство своих работниц, творящих порой чудеса. При поддержке государства, наличии инвестиций коллектив швей смог бы добиться лучших результатов.

Опыт, профессионализм ведущих специалистов ни у кого не вызывает сомнений. Невозможно назвать поименно всех, благодаря кому фабрика в Сафонове остается действующим предприятием, выжившим в условиях жесточайшего кризиса. Сегодня швеи доказывают, что для них доступен уровень мировых стандартов.

Литература

1. Кожемяков, А. Швейная фабрика «Орёл» / А. Кожемяков, В. Шуринов // Кожемяков А. Город юности : [книга посвящена 20-летию г. Сафоново] / А. Кожемяков, В. Шуринов. – (Б.м.) : (Б.и.), 1972.
2. Гляшова, Т. ачало начал : [работа специалистов экспериментального цеха Сафоновской швейной фабрики «Орел»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2025. – 6 февраля. – С. 4.
3. Гляшова, Т. В швейном цехе – школьники : [совместный проект комитета по образованию и ООО «Сафоновская швейная фабрика «Орел»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2024. – 1 августа. – С. 4.
4. Гляшова, Т. Мастерицы швейных дел : [работа раскройно-подготовительного участка «Сафоновской швейной фабрики «Орел»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2024. – 6 июня. – С. 3.
5. Гляшова, Т. Швейных дел мастера : [швейная фабрика «Орел»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2023. – 8 июня. – С. 3.
6. Куропаткина, И. Красиво шить не запретишь : [работа швейной фабрики «Орел» в современных условиях] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2022. – 9 июня. – С. 5.

7. Гляшова, Т. Спецодежда – с иголочки : [прошлое и настоящее швейной фабрики «Орел»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2022. – 7 апреля. – С. 3.

8. Гляшова, Т. Экспериментальный цех высшего пилотажа / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2021. – 10 июня. – С. 3.

9. Гляшова, Т. «Пережили кризисы, переживем и коронавирус» : [руководство и коллектив фабрики стремятся не упустить новых веяний, важных для отрасли] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 11 июня. – С. 3.

10. Андриянов, Н. И. Есть к чему стремиться : [интервью с генеральным директором швейной фабрики «Орел» / беседовала И. Куропаткина] // Сафоновская правда. – 2020. – 13 февраля. – С. 4.

11. Новоселье швей : [Открылся новый производственный корпус ЗАО «Орел»] // Сафоновская правда. – 2014. – 13 нояб.

12. Гляшова, Т. По программе «Ассист» : [на экспериментальном участке ЗАО «Сафоновская швейная фабрика «Орёл» проведен ремонт, закуплены компьютер и плоттер с необходимым программным обеспечением] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2009. – 13 марта.

13. Андриянов, Н. И. ...И хорошие перспективы : [интервью с генеральным директором ЗАО «Сафоновская швейная фабрика «Орёл»] / подготовила Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2007. – 8 июня.

14. Гляшова, Т. По заказу «Техноавиа» : [о бригаде А. И. Селедцовой, работающей на импортных спецмашинах, которым нет отечественных аналогов] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2007. – 8 июня.

15. Мазурова, Т. 40 лет – возраст зрелости : [коллектив ЗАО «Сафоновская швейная фабрика «Орёл»] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. – 2000. – 10 июня.

Акционерное Общество «Сафоновский завод «Теплоконтроль»

1960
К 65-летию основания

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, ул. Ленинградская, 18.
Телефон: 8-800-201-58-67;
8 (48142) 2-84-15
E-mail: info@tcontrol.ru
director@tcontrol.ru



Завод основан в 1960 г., в 1993 г. в результате приватизации государственное предприятие было преобразовано в акционерное общество открытого типа. За годы деятельности наряду с развитием и укреплением материально-технической базы определился профиль предприятия – приборы контроля и регулирования технологических процессов, приборы средств автоматизации и запасные части к ним, приборов теплоснабжения и нестандартного оборудования (клапаны регулирующие, регуляторы температуры и давления прямого действия, термометры манометрические, гидравлические индикаторы веса механические и электронные, манометры самопишущие).

В настоящее время АО «Сафоновский «Теплоконтроль» является одним из основных разработчиков и производителей данной продукции. Изделия выпускаются различных исполнений в

зависимости от условий работы и требований заказчика. Производственные мощности предприятия располагают современным оборудованием, высококвалифицированными кадрами и включают: литейное производство (в том числе литьё по газифицированным моделям), заготовительно-штамповочное производство, механообрабатывающее и инструментальное производства, гальванический, покрасочный и сборочный участки.

АО «Сафоновский «Теплоконтроль» является единственным российским предприятием, выпускающим гидравлические индикаторы веса типа ГИВ для буровых установок, регуляторы температуры типа 2РТ для систем корабельной вентиляции и широкий спектр регуляторов температуры типа РТП для систем охлаждения дизельных двигателей. Все изделия отличаются простотой в обслуживании, эксплуатационной надежностью, ремонтопригодностью. Высокие эксплуатационные характеристики выпускаемого оборудования подтверждаются многолетним опытом его применения в различных отраслях промышленности, на предприятиях тепловой энергетики, химии и металлургии, машиностроения, в промышленности строительных материалов, в пищевой промышленности, в коммунальном хозяйстве и других отраслях промышленности как в России, так и в странах ближнего зарубежья, Юго-Восточной Азии, Восточной Европе, на Ближнем Востоке.

Литература

1. Гляшова, Т. Каждый работает на имидж компании : [АО «Сафоновский завод «Теплоконтроль»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2025. – 27 февраля. – С. 3.
2. Сильченко, О. Расчет – на свои силы : [интервью с генеральным директором завода «Теплоконтроль» Олегом Сильченко о работе предприятия в современных условиях / беседовала Т. Гляшова] // Сафоновская правда. – 2022. – 10 марта. – С. 2.
3. Гляшова, Т. Завод «Теплоконтроль»: этапы 60-летней истории / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 10 декабря. – С. 2.

4. Сильченко, О. ОАО «Теплоконтроль»: надежно, качественно, доступно! : [интервью с гендиректором Олегом Сильченко о перспективах работы предприятия / беседовал А. Завьялов] // Рабочий путь. – 2020. – 23 сентября. – С. 4.
5. Хотулева, М. Спорт и труд рядом идут : [спортивная жизнь коллектива ОАО «Теплоконтроль»] / М. Хотулева // Сафоновская правда. – 2019. – 8 августа. – С. 4.
6. Гляшова, Т. Наладчики не подведут : [на заводе монтируется новое оборудование] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2016. – 22 сентября.
7. Гляшова, Т. Курс – на техперевооружение : [в ОАО «Теплоконтроль» запущен токарно-фрезерный центр корейского производства] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2013. – 13 декабря.
8. Гляшова, Т. Без травм и аварий : [завод «Теплоконтроль» стал победителем регионального этапа смотра-конкурса «Российская организация высокой социальной активности»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2013. –27 февраля.
9. Гляшова, Т. Честь заводской марки : [заводу - 50] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2010. – 10 декабря.
10. Иванов, В. Н. А стабильность только снится : [интервью с генеральным директором В. Н. Ивановым о ключевые направлениях работы предприятия / беседовала Т. Мазурова] // Сафоновская правда. – 2003. – 11 апреля.
11. Мазурова, Т. Пережить бы время потрясений : [интервью с директором ОАО «Теплоконтроль» В. Н. Ивановым / беседовала Т. Мазурова] // Сафоновская правда. – 1999. – 1 мая.
12. Щепетева, Т. Без оплаты никому : [успехи завода «Теплоконтроль»] / Т. Щепетева // Сафоновская правда. – 1996. – 16 марта.
13. ОАО «Теплоконтроль» - член ассоциации : [ОАО «Теплоконтроль» - член ассоциации алмазообработчиков] // Сафоновская правда. – 1996. – 25 января.
14. Иванов В. Новое всегда рискованно : [приватизация завода] / В. Иванов // Сафоновская правда. – 1993. – 26 июня.

Акционерное Общество «Сафоновский завод «Гидрометприбор»

**1960
К 65-летию основания**

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, мкр. ГМП, д. 1
телефоны: 4-15-47, 2-29-75 (факс),
e-mail: meteogmp@mail.ru



Основан

в 1960 году и является одним из основных Российских предприятий по производству гидрометеорологических приборов.

Первоначально весь завод (механический, слесарный, сборочный цеха и управленческий аппарат) помещались в административном здании бывшей шахты №5. Но уже в декабре 1961 года, основные производственные цеха разместились в новом корпусе.

В 1960 году коллектив предприятия выпустил 25 приборов общей стоимостью 42,9 тысячи рублей. В основном производстве насчитывалось около 50-60 человек. На 1.01.1961 года на заводе «Гидрометприбор» работало всего лишь 30 инженерно-технических работников и 2 ученика.

Основной продукцией сафоновских приборостроителей в 1960-1962 годах стали дистанционные указывающие и самопищащие метеорологические станции, регистраторы прозрачности осадков.

1970г. Десятилетие спустя приборостроители заявили об освоении 40 видов приборов, из которых 26 впервые в стране выпускались в г. Сафоново. Здесь получили свое рождение особо сложные и высокоточные измерители температуры, солености морской воды, анеморумбометры (для дистанционного измерения мгновенной, максимальной, средней скоростей ветра, для сигнализации штормового предупреждения), барометры и другие приборы. Продукция предприятия имела большой спрос по всей стране, экспорттировалась более чем в 30 стран мира.

1980г. К своему двадцатилетию завод производил продукцию на 19 млн. рублей в год, а в номенклатуре выпускаемых сложнейших изделий было более 60 наименований. Продукция завода уже поставлялась в 42 зарубежных страны.

Большое внимание уделялось социальным проблемам. Труженики завода за второе десятилетие его существования получили около 400 благоустроенных квартир, общежитие на 360 мест. Ежегодно в санаториях, пансионатах, домах отдыха поправляли здоровье до 130 человек из числа работников предприятия.

Для нужд Министерства обороны и других силовых структур росли объемы производства спецтехники (топопривязчики, мастерские по ремонту инженерных вооружений), завод к своему 30-летию (**1990г.**) уверенно смотрел в будущее, планировал выпуск товарной продукции. Однако в связи с перестройкой в экономике страны пошли необратимые процессы, которые негативно отразились на деятельности завода и поставили его на грань выживания. Произошел резкий спад производства, численность работающих уменьшилась с 1800 до почти 500 человек.

2000г. В год своего 40-летия на предприятии отмечаются ростки улучшения финансово-экономической ситуации. Списаны суммы по пеням и штрафам, сокращаются долги по электроэнергии, резко сократилось количество вынужденных отпусков, практически нет задолженности по заработной плате. Увеличение в 2000 г. объема выпуска приборной продукции, поиск и привлечение длительных по времени и относительно больших по объемам заказов других предприятий, повысили загрузку заводского оборудования на 50%.

Ведется обновление гидрометеорологической продукции. Заводчане приступили к выпуску новых приборов: ручных анемометров, микропроцессорной метеостанции М-49М, измерителей параметров ветра ИПВ-92М.

В марте 2002 г. ФГУП «Сафоновский завод «Гидрометприбор» был преобразован в ОАО «Сафоновский завод «Гидрометприбор», учитывая оборонную специфику завода, все акции принадлежат государству. С 2009 года завод является частью Государственной корпорации «Ростехнологии» и единственное из смоленских предприятий входит в холдинг ОАО НПО «Высокоточные комплексы».

2010г. К своему **50-летию** коллектив вступил в трудную пору, впрочем, как и все предприятия, выживающие в период рыночного ведения хозяйства.

По-прежнему завод является единственным производителем гидрометеорологических приборов в России. Продукция пользуется спросом и в стране и за рубежом. Но, видимо, только низкая покупательская способность населения и служб Росгидромета не позволяет развернуться заводу на полную мощь.

Основной продукцией военного назначения, которую выпускал Гидрометприбор, были топопривязчики - машины для привязки к местности артиллерийских орудий, ракетных систем. Эту продукцию предприятие производило десятки лет, поставлялась она во многие страны мира. Но добиться оборонного заказа в условиях жесткой конкуренции было непросто. В Министерстве обороны пришлось доказывать необходимость их производства.

2012г. Итогом всех усилий стала победа в конкурсе: в этом году Гидрометприбор выполняет оборонный заказ на 340 млн. рублей.

Подписан и уже выполняется контракт с инозаказчиками через ОАО «Рособронэкспорт». Ведутся переговоры с Министерством обороны Египта в Каире.

Продукция военного назначения сафоновского завода пользуется спросом во всем мире.

ОАО «Гидрометприбор» вошел в Федеральную целевую программу «Развитие оборонно-промышленного комплекса РФ на 2011-2020 годы». Она предусматривает выделение средств на

реконструкцию и техническое перевооружение оборонных предприятий.

Еще одним успехом нового руководства ОАО «Гидрометприбор» стала победа в конкурсе Министерства образования и науки на изготовление литий - ионного аккумулятора большой емкости нового поколения.

За 65-летний период работы продукции, выпускаемая заводом, хорошо зарекомендовала себя на Российском и зарубежном рынках. Профильная продукция, производимая предприятием, поставляется МВД, МЧС России и экспортируется в 10 стран мира.

Изделия применяются во всех управлениях гидрометеослужб, аэропортах, службах по охране окружающей среды. Без них не могут обойтись в химической промышленности, черной и цветной металлургии, машиностроении, энергетике, отраслях морской и речной промышленности, предприятиях народного хозяйства.

Литература

1. Анатольева, И. дела и люди, перспективы : [Сафоновский завод «Гидрометприбор» отпраздновал свое 65-летие] / И. Анатольева // Сафоновская правда. – 2025. – 2 октября. – С. 3.
2. Хотулева, М. Как шахта стала флагманом приборостроения : [Сафоновский завод «Гидрометприбор» отметил 65-летие] / М. Хотулева // Сафоновская правда. – 2025. – 11 сентября. – С. 5.
3. Мерзлов, О. «Гидрометприбор» следит за погодой и дома, и в космосе : [интервью с гендиректором предприятия Олегом Мерзловым / беседовала М. Хотулева] // Сафоновская правда. - 2024. – 26 сентября. – С. 11.
4. Панов, М. Для нужд СВО : [на сафоновском заводе «Гидрометприбор» с рабочим визитом побывал А. Островский] / М. Панов // Рабочий путь. – 2023. – 12 января. – С. 2.
5. Куропаткина, И. Блестящий результат : [работа гальванического участка завода ГМП] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2022. – 22 сентября. – С. 2.

6. Приходько, Т. АО «Сафоновский завод «Гидрометприбор»: вчера, сегодня, завтра / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 2021. – 23 сентября. – С. 5.
7. Куликов, Н. Испытан временем и «оборонкой» : [интервью с гендиректором завода ГМП Николаем Куликовым / беседовал А. Завьялов] // Рабочий путь. – 2020. – 23 сентября. – С. 7.
8. Гляшова, Т. Заводу «Гидрометприбор» - 60 лет / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 24 сентября. – С. 3.
9. Хотулева, М. Трудимся со знаком качества : [к 60-летию АО «Сафоновский завод «Гидрометприбор»] / М. Хотулева // Сафоновская правда. – 2020. – 9 апреля. – С. 13.
10. Куликов, Н. Профессионалы своего дела : [интервью с генеральным директором завода «ГМП» Николаем Куликовым о достижениях предприятия / беседовала Т. Гляшова] // Сафоновская правда. – 2019. – 26 сентября. – С. 3.
11. Куропаткина, И. Долгосрочные перспективы развития: [приоритетные направления работы завода «ГМП»] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2019. – 1 мая.
12. Гляшова, Т. Заnano-будущее! : [на заводе открыт новый цех по производству литий-ионных аккумуляторов] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2013. – 12 июня.
13. Завьялов, А. «Мы были, есть и будем! На земле и в космосе!» / А. Завьялов // Рабочий путь. – 2011. – 10 августа.
14. Приходько, Т. Сафоновскому заводу «Гидрометприбор» - 50 лет // Т Приходько // Сафоновская правда. – 2010. – 24 сентября.
15. Приходько, Т. На пути обновления : [на заводе «Гидрометприбор» идёт обновление по всем направлениям производства] / Т Приходько // Сафоновская правда. – 2008. – 26 сентября.
16. Завьялов, А. Сафоновские барометры делают погоду в космосе : [завод «Гидрометприбор»] А. Завьялов // Рабочий путь. – 2007. – 13 апреля.
17. ...И для Ближнего Востока : [участие ОАО Сафоновского завода «Гидрометприбор» в 6-й Рос. Пром. Выставке EXPO-RUSSIA- 2007, проходившей в Иордании] // Сафоновская правда. – 2007. – 6 апреля.

18. Наша биография : [из истории завода «ГМП»] // Сафоновская правда. – 2000. – 9 сентября.
19. Никитина, Г. Гидрометеорология – человеку : [участие завода «ГМП» в международной выставке «Гидрометеорология – человеку»] / Г. Никитина // Сафоновская правда. – 1997. – 6 декабря.
20. Международная награда – победителям : [вручение награды заводу «ГМП»] // Сафоновская правда. – 1994. – 11 июня.

ООО «Русэлпром. Сафоновский электромашиностроительный завод»

1960
К 65-летию со дня создания

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, ул. Строителей, 25.
телефоны: 8(48142) 7-55-16,
8(48142) 7-54-64
E-mail: mail@sez.ru;
mail@ruselprom.ru



В начале 1960 года был создан Сафоновский завод электрических машин, в короткие сроки ставший ведущим промышленным предприятием города. Не одно десятилетие он удерживал это почетное положение, уступая лишь стремительно развивающемуся гиганту города - заводу пластмасс. Экономические реформы начала 90-х заставили и его пережить немалые потрясения, которые он с честью выдержал и в итоге которых вновь вернул звание самого крупного в городе по объему промышленного производства. Завод уверенно заявил о себе в

отрасли, всегда считавшейся базой технического прогресса, и в числе немногих предприятий Смоленщины вышел на недоступный для многих международный рынок. Сегодня завод в числе немногих предприятий, которые держат на своих плечах город.

А начиналось все так. В январе 1960 года официально было решено открыть на базе центральных электромеханических мастерских треста «Дорогобужшахтстрой» филиал завода «Электросила». Первой профильной продукцией должны были стать генераторы переменного тока. В октябре были собраны первые четыре генератора, а до конца года - еще 30. Развернуть новое и принципиально передовое производство, как говорится, с нуля было непросто, тем более, что жесткие в те годы условия плана уже определяли адреса поставок - районы освоения целинных земель. В июле 1968 года он был реорганизован в опытный завод Всесоюзного электротехнического института имени В.И. Ленина, который стал выпускать как серийную, ранее освоенную продукцию, так и продукцию по разработкам ВЭИ. За десять лет завод расширил свои производственные площади и мощности. Был создан главный производственный корпус на 10000 квадратных метров, административный корпус, в котором разместились инженерные службы, опытные мастерские, а четвертый этаж несколько лет занимал вечерний политехникум. Именно он вместе с профтехучилищем № 1 и подготовил тысячи Сафоновских специалистов, практически для всех промышленных предприятий города. В кадрах остро нуждались все, а электромашиностроительный завод особенно. Поначалу подготовка рабочих и инженерно-технических кадров велась на ленинградском заводе «Электросила». В области попросту не у кого было учиться! Сафоновские электромашиностроители были первыми! Те 50 рабочих и инженерно-технических специалистов и закладывали основу производства, вместе с молодежью, выпускниками техникума, ГПТУ. За первые десять лет предприятие освоило производство около 70 типов электрических машин, из них 12 типов машин были изготовлены впервые в стране! Продукция завода поставлялась во все республики Советского Союза и на экспорт в 50 стран мира.

В июле 1970 года произошло, можно сказать, второе рождение завода. С этого года он начал специализироваться на изготовлении крупных электрических машин мощностью свыше 100 вт. Осваивая новые мощности, коллектив завода оснащал их современным оборудованием, снимал с производства устаревшие изделия, совершенствовал выпускаемую продукцию.

В 1965 году заводчане спрвили новоселье в первом 60-квартирном доме, отвели детей в свой первый заводской детский сад на 140 мест. В начале 70-х был сдан 100 - квартирный жилой дом, затем 126 квартирный, одновременно хозспособом строились первые общежития, позднее - большое общежитие на 360 мест, детский комбинат на 420 мест. Рядом с заводом было развернуто строительство крупного жилого микрорайона, который получил в городе название Гагаринский. В эпоху «перестройки» предприятие вступило, имея на балансе почти 22 тысячи квадратных метров жилья, свои детские комбинаты, базу отдыха на Черном море, начав строительство собственного пионерлагеря с профилакторием на берегу Днепра.

Продукция завода пользовалась широкой известностью и в стране, и за рубежом. Разнообразные электрические машины общего и специального назначения: асинхронные и синхронные двигатели и генераторы с системами управления, крановые, буровые, насосные, компрессорные, погружные и другие виды электромашин поставлялись на такие крупнейшие электростанции, как Саяно-Шушенская и Копчагайская, шли в районы освоения нефтяных и газовых месторождений Сибири, на многочисленные стройки страны, на экспорт в десятки стран мира. Более 60% выпускаемой заводом продукции аттестовывалось по высшей категории качества. Не случайно в 1975 году на престижной тогда Международной Лейпцигской ярмарке изделия завода были отмечены Большой золотой медалью. Это была первая в городе столь крупная международная награда, которой гордились не только электромашиностроители, но и весь город. Через два года в чехословакском Брно заводчане вновь получили Золотую медаль. Участие в выставках ВДНХ, ее самые престижные дипломы сделали продукцию завода престижной, известной. Та база, которая была

заложена в производство в «застойные» годы, позволила пережить коллективу годы экономических потрясений, связанных с перестройкой производства и экономики, сохранить и это производство, пусть не в прежнем объеме, и коллектив. И новый этап развития и сохранения производства связан с именем первого «выборного» директора предприятия Святослава Анатольевича Масютина. Он сумел убедить коллектив, что прежней жизни не будет, что необходимо учиться жить и работать в новых экономических условиях, где главным «диктатором» является спрос. Именно электромашиностроители сумели первыми в городе создать действующую маркетинговую службу, изучить спрос, перейти на выпуск продукции, которая нужна не производству, а потребителю.

В 2002 году Сафоновский электромашиностроительный завод вошел в состав Концерна Русэлпром.

Современно оснащенная производственная и техническая база завода позволяет постоянно совершенствовать выпускаемую продукцию, расширять линейки электрических машин и выполнять индивидуальные заказы.

Литература

1. Петрова, Т. «Русэлпром» - лауреат национальной премии : [первый отечественный асинхронный ветрогенератор концерна стал лауреатом в номинации «Импортозамещение】 / Т. Петрова // Сафоновская правда. – 2023. – 14 декабря. – С. 2.
2. Хазанов, В. Методом лазерной резки : [на сафоновском электромашиностроительном заводе введена в эксплуатацию новая установка лазерной резки] / В. Хазанов // Сафоновская правда. – 2023. – 25 мая. – С. 4.
3. Владимиров, А. Высокоточная резка : [в ООО «Русэлпром» введены в эксплуатацию модернизированные установки плазменной резки металла] / А. Владимиров // Сафоновская правда. – 2023. – 9 февраля. – С. 2.

4. Насосы из Сафонова : [новое производство британской компании по сборке насосных агрегатов на базе СЭЗ] // Сафоновская правда. – 2016. – 1 сентября.
5. Гляшова, Т. Генераторы для БелАЗа: [производство концернов «Русэлпром» новых типов эл. машин для БелАЗ; российско-белорусское сотрудничество] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2014. – 23 апреля.
6. Масютин, С. А. Помним и чтим: [о первых руководителях ОАО «СЭЗ»: В. Д. Полуэктов, Н. Н. Аникеев, В. А. Юреньев] / С. А. Масютин // Сафоновская правда. – 2010. – 17 декабря.
7. Гляшова, Т. Презентация плазменной установки : [на электромашиностроительном заводе состоялась презентация плазменной установки, предназначенной для переработки вредных и опасных веществ] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2009. – 1 мая.
8. В Японии на стажировке : [в Японии побывали молодые работники ОАО «СЭЗ»] // Сафоновская правда. – 2008. – 13 февраля.
9. Не скучимся на охрану природы : [на ОАО «СЭЗ» реализована программа реконструкции и модернизации очистных сооружений] // Сафоновская правда. – 2007. – 4 июля.
10. От фонда «Меценаты столетия» : [ОАО «СЭЗ» награждён Золотой грамотой мецената] // Сафоновская правда. – 2005. – 14 сентября.
11. Козлова, Т. Победа на всероссийском конкурсе : [ОАО «СЭЗ» награждён дипломом и медалью победителя Всероссийского конкурса «1000 лучших предприятий и организаций – 2003»] / Т. Козлова // Сафоновская правда. – 2003. – 17 декабря.
12. Козлова, Т. Удостоены королевской медали : [коллектив ОАО «СЭЗ» и С. Масютин удостоены Большой королевской медали в номинациях «Предприятие XXI века» и «Руководитель XXI века»] / Т. Козлова // Сафоновская правда. – 2003. – 4 июня.
13. У сафоновских электромашиностроителей охрана труда – на уровне мировых стандартов // Сафоновская правда. – 2001. – 27 февраля.

14. Козлова, Т. Из ОАО «СЭЗ» сообщают : [инновационная деятельность завода] / Т. Козлова // Сафоновская правда. – 2001. – 1 февраля.
15. Мазурова, Т. Создан заводской музей : [открытие музея на ОАО «СЭЗ»] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. – 2001. – 21 января.
16. Деловое сотрудничество : [сотрудничество ОАО «СЭЗ» и итальянской фирмы «Ансальдо】 // Сафоновская правда. – 1999. – 27 февраля.
17. Поможем снизить энергопотери : [участие ОАО «СЭЗ» в создании и внедрении энергосберегающих технологий] // Сафоновская правда. – 1998. – 19 ноября.
18. Послание из США : [послание президента США Б. Клинтона ОАО «СЭЗ»] // Сафоновская правда. – 1996. – 27 июня.

Культура, образование

Старосельская сельская библиотека-филиал № 27

1955

К 70-летию открытия

215553 Сафоновский район,
д. Старое Село,
улица Придорожная, 17
Руководитель –
Елена Владимировна Черняева



Довоенный период: библиотеки в современном понимании не существовало. Функции культурно-просветительского центра выполняла изба-читальня, где проводились громкие чтения газет, лекции, агитационная работа и ведение хозяйственной документации.

1955 г. – начало деятельности библиотеки в селе Старом. Первой заведующей стала **Прасковья Васильевна Васенкова**, уроженка села, руководившая библиотекой до 2005 года. Первоначально библиотека располагалась в сельском клубе, фонд составлял около 1000 экземпляров.

1956 г. – библиотеке предоставлено первое отдельное (хотя и мало приспособленное) помещение, совместно с сельским советом. Зона обслуживания включала 17 населенных пунктов.

1970–1993 гг. – значительное укрепление материально-технической базы: приобретены металлические стеллажи, мебель для читального зала, телевизор.

1 декабря 1978 г. – библиотека вошла в состав централизованной библиотечной системы (ЦБС), став филиалом Сафоновской районной библиотеки, выполняющей координационно-методические функции.

2000 г. – переезд в здание бывшей начальной школы с печным отоплением.

2004 г. – библиотека получила современное, отремонтированное помещение на первом этаже здания бывшего комбината бытового обслуживания (КБО), где находится и сегодня.

2005 г. – смена заведующей. Прасковья Васильевна Васенкова ушла на заслуженный отдых, передав руководство **Елене Владимировне Черняевой**, специалисту с библиотечным образованием.

В настоящее время библиотека обслуживает 358 читателей, из них 74 – дети. Книжный фонд превышает 9000 экземпляров.

Литература

1. Прудникова, Е. В. Старосельская библиотека - филиал №27 / Е. В. Прудникова // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: история и современность : краткий справ. / Е. В. Прудникова. - Сафоново, 2008 . - С.15 – 16.
2. Библиотекарь в Старом Селе : [работа Е. В. Черняевой] // Сафоновская правда. – 2006. – 7 июня.

Дуровская сельская библиотека-филиал № 17

1980
К 45-летию открытия

215530 Сафоновский район, д. Дурово,
ул. Совхозная, 7
Руководитель –
Шестакова Лидия Петровна



ежегодная книговыдача — 14 180.

Дуровская библиотека работает в тесном контакте с Домом культуры и Дуровской средней школой. Приоритетные направления деятельности — краеведение, экологическое просвещение, работа по профилактике правонарушений среди подростков и молодежи, нравственное воспитание, профилактика вредных зависимостей у детей и подростков. Особое внимание уделяется патриотическому воспитанию подрастающего поколения.

При библиотеке работает экологический клуб «Иволга». Ведется сбор материалов об интересных объектах природы, нуждающихся в охране. С этой целью проводятся регулярные десанты по уборке территорий.

Ежегодно читатели библиотеки принимают участие в районных творческих конкурсах «Лидеры чтения» и «Мы за здоровый образ жизни», занимают призовые места. В 2013 году участники клуба «Иволга» стали победителями XI Районного экологического фестиваля «Нам с природой по пути».

Дата открытия
библиотеки — 1980 год.

В зону обслуживания
входят 14 населенных пунктов.
Пользователями являются
515 жителей. Книжный фонд
библиотеки — 8 181 экземпляр,

В 2012 году для библиотеки была приобретена компьютерная техника. На средства из областного бюджета библиотека подключена к сети Интернет.

Литература

1. Прудникова, Е. В. Дуровская библиотека – филиал № 17 / Е. В. Прудникова // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: история и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. - Сафоново, 2008 .- С.13 – 14.
2. Алексеева, В. Среди лучших в районе : [о зав. Дуровским филиалом № 17 Л. П. Шестаковой] / В. Алексеева // Сафоновская правда. – 2007. – 25 мая.

Сафоновский историко-краеведческий музей

1990
К 35-летию создания

Адрес: 215500 Смоленская обл.
г. Сафоново ул. Советская д. 30
Телефон: 4-12-47
Директор -
Татьяна Михайловна Еремина



Музей был открыт 9 мая 1990 г. Первым директором была назначена В.А. Боровкова. С 1994 г. по 2021 г. музей возглавляла Любовь Николаевна Яковleva, сегодня директор музея Ерёмина Татьяна Михайловна. За истекшее десятилетие музей

посетило около 60 000 человек. Основной фонд составляет 1931 экспонатов, вспомогательный – 2005.

В музее 6 экспозиционных залов:

1-й зал “Русский быт”. В нем представлены старинные предметы, орудия труда, коллекции крестьянской одежды, самоваров, глиняной посуды, граммофон и др. Старейшие экспонаты – зуб мамонта, куски бивней, старинные книги, карта западной части Сафоновского района 1770 года.

2-й зал “Великая Отечественная война”, в котором выставлены подлинные документы, фотографии, письма, оружие. В музее хранится китель и фуражка генерал-майора А.А.Вольхина, командира 251-й стрелковой дивизии, освобождавшей поселок Сафоново. Большое место занимают материалы о партизанском движении Сафоновского района.

3-й зал “Наши знаменитые земляки”. На сафоновской земле родился декабрист И.Д.Якушкин. 22 года жил и работал в деревне Батищево. А.Н.Энгельгардт, заложивший основы опытной зональной станции полеводства. Деревня Следнево – родина Маршала Советского Союза М.Н.Тухачевского. В экспозиции имеются личные вещи маршала, картина “Яблоки”, написанная им и другие вещи.

4-й зал «История города» посвящен истории города, становлению его как крупного промышленного и культурного центра Смоленщины, представлен материал о сафоновских шахтах, промышленных предприятиях города.

Экспозиция 5-го зала «Знаменитые земляки – наши современники» посвящена воинам-интернационалистам, уроженцам города и района, которые не вернулись с афганской и чеченской войн. Представлен материал о Л.Г.Иванове, летчике-испытателе, состоявшем в отряде космонавтов, трагически погибшем при испытании самолета МИГ-27.

6-й зал – выставочный. Организуются выставки из цикла «Мир увлечений», на которых представляются работы наших талантливых земляков, проводятся мастер-классы и творческие встречи с ними, тематические выставки, посвященные знаменательным и юбилейным датам.

Одним из основных направлений в работе музея является военно-патриотическое воспитание подрастающего поколения. Проводятся уроки Мужества, встречи с участниками военных событий, тематические экскурсии, краеведческие конференции. Музей ежегодно участвует во Всероссийских сетевых акциях.

В музее хранится архивный материал по всем разделам музейных экспозиций. Совместно с местным телевидением подготовлен цикл передач «Память великой победы», «Ими гордится Сафоново». Музей сотрудничает с газетой «Сафоновская правда», в которой публикуются материалы об истории города и района. Средства массовой информации освещают самые интересные выставки и мероприятия, организованные музеем.

На базе музея создан и работает клуб краеведов «Наследие», в состав которого вошли работники культуры и образования, краеведы и общественные деятели.

Литература

1. Яковleva, L.N. Школьные музеи в новом информационном пространстве // IX Межрегиональная специализированная выставка-семинар по компьютерным и телекоммуникационным технологиям : сборник трудов. – Смоленск : ФГУ «Смоленский ЦНТИ», 2006. – С. 73 -76.
2. Кузнецова, А. Путешествие во времени : [в историко-краеведческом музее открыла свои двери для сафоновских первоклассников школа для крестьянских детей] / А. Кузнецова // Сафоновская правда. – 2025. – 27 февраля. – С. 3.
3. Хотулева, М. Сафоново – город со смыслом : [проект «Особая порода. Лаборатория смыслов шахтерского города», разработанный Сафоновским историко-краеведческим музеем получил поддержку Президентского фонда культурных инициатив] / М. Хотулева // Сафоновская правда. – 2025. – 13 февраля. – С. 1, 3.
4. Сафоновский историко-краеведческий музей стал победителем грантового проекта // Рабочий путь. – 2025. – 15 января. – С. 3.

5. Александрова, Р. Здравствуй, бабушкин сундук : [в историко-краеведческом музее большой популярностью пользуется интерактивная экскурсия, знакомящая юных сафоновцев с предметами крестьянского быта] / Р. Александрова // Сафоновская правда. – 2025. – 2 января. – С. 3.
6. В сафоновском музее появился... манекен Тухачевского // Рабочий путь. – 2024. – 18 декабря. – С. 3.
7. В полный рост : [в Сафоновский историко-краеведческий музей доставлена фигура маршала СССР Михаила Тухачевского] // Сафоновская правда. -2024. – 19 декабря. – С. 4.
8. Гляшова, Т. Новая жизнь старого музея : [Сафоновский историко-краеведческий музей распахнул свои двери после ремонта и проведения реконструкции] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2024. – 11 июля. – С. 12.
9. Еремина, Т. [Преобразования в историко-краеведческом музее: подборка статей] / Т. Еремина // Сафоновская правда. -2024. – 23 мая. – С. 11.
10. Куропаткина, И. Культурный ремонт опережающими темпами : [Сафоновский историко-краеведческий музей] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2023. – 21 сентября. – С. 4.
11. Гляшова, Т. Героям СВО посвящается : [в Сафоновском историко-краеведческом музее открылась стена памяти воинов, погибших при исполнении боевых задач в ходе СВО] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2023. – 6 июля. – С. 5.
12. Еремина, Т. Культурное пространство без границ : [интервью с директором Сафоновского историко-краеведческого музея Татьяной Ереминой / беседовала Т. Гляшова] // Сафоновская правда. – 2023. – 18 мая. – С. 2.
13. Творчество и самоотдача : [творческий путь Л. Н. Яковлевой, бывшего директора Сафоновского историко-краеведческого музея] // Сафоновская правда. – 2022. – 25 августа. – С. 13.
14. Гляшова, Т. Хранители прошлого : [Сафоновский историко-краеведческий музей] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2022. – 19 мая. – С. 4.

15. Яковлева, Л. #ПисьмаПобеды75 : [музей принял участие во Всероссийском проекте, и письмо нашего земляка А. Т. Позднякова прочитал артист С. Бурунов] / Л. Яковлева // Сафоновская правда. – 2020. – 4 июня. – С. 4.
16. Яковлева, Л. Н. Историко-краеведческому – 30 лет : [интервью с директором музея Л. Н. Яковлевой / провела Т. Гляшова] // Сафоновская правда. – 2020. – 14 мая. – С. 13.
17. Гляшова, Т. В дар музею : [историко-краеведческому музею передана в дар историческая книга «Дом Романовых. 400 лет»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2020. – 19 марта. – С. 14.
18. Гляшова, Т. Музею - четверть века / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2015. – 14 мая.
19. Патриоту России : [директор Сафоновского историко – краеведческого музея Л. Яковлева награждена памятной медалью «Патриот России»] // Сафоновская правда. – 2008. – 25 июня.
20. Гляшова, Т. Музей – это храм? : [к 15-летию историко-краеведческого музея собрался круглый стол «Музей – микромир, мир – макромузей»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2005. - 8 июня.
21. Музейные экспонаты рассказывают... : [из истории геологоразведки области и города. По материалам историко – краеведческого музея] // Сафоновская правда. – 1996. – 11 января.

**Муниципальное бюджетное дошкольное
образовательное учреждение
"Детский сад № 13 "Солнышко"**

1965
К 60-летию открытия

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, ул. Советская, д. 3
Телефон: 8-48142-4-29-01
e-mail: detsad13safonovo@mail.ru



Открылся в ноябре 1965 года в ведомстве Сафоновского завода пластмасс. С июня 1993 года передан муниципальному образованию «Сафоновский район» Смоленской области. Здание сада типовое, рассчитано на 140 мест.

Функционируют 6 групп: 2 группы – раннего возраста, 4 – дошкольного (1 из них логопедическая). Ежегодно детский сад посещают 115-140 детей.

В детском саду работают 11 педагогов, в том числе 4 специалиста (учитель-логопед, педагог-психолог, музыкальный руководитель, инструктор по физической культуре). Педагоги активно используют в работе информационно-коммуникативные технологии, современные инновационные образовательные методики.

В детском саду создана система дополнительного образования на бесплатной основе. Дополнительное образование дает возможность выявить и развить творческие способности детей и является одно из направлений творческого, физического, социально-личного и интеллектуального развития воспитанников.

На базе детского сада организованы следующие детские объединения (кружки) дополнительного образования:

«Семь нот к успеху» – формирование творческой личности ребенка посредством театрально-музыкальной деятельности 5-7 лет. Руководитель -Кожемякина С.Б.

«Копейка рубль бережет» – программа направлена на формирование начал экономической культуры и предпосылок финансовой грамотности у детей старшего дошкольного возраста. Руководитель - Спиридонова Т.А.

«Легомир» – формирование конструкторских умений и представлений об объектах деятельности средствами лего-технологии у дошкольников.-Руководитель Дарьян М.Н.

«Оригами» – всестороннее интеллектуальное и эстетическое развитие детей в процессе овладение элементарными приемами техники оригами, как художественного способа конструирования из бумаги.- Овинова В.А."

Литература

1. Куропаткина, И. Дом, где окна распахнуты в детство : [д/с №13 «Солнышко» отметил 60-летний юбилей] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2025. – 4 декабря. – С. 14.
2. Куропаткина, И. И любовь вернется сторицей [воспитатель д/с «Солнышко» Виктория Овинова, стала победителем районного конкурса «Педагогический дебют – 2023»] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2024. – 8 февраля. – С. 12.
3. Петрова, Т. Площадка для инноваций : [д/с №13 «Солнышко» присвоен статус «инновационной площадки федерального уровня НИИ дошкольного образования «Воспитатели России»] / Т. Петрова // Сафоновская правда. – 2024. – 4 января. – С. 4.
4. Куропаткина, И. От младенчества до школы : [д/с №13 «Солнышко» отметил 55-летний юбилей] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2020. – 19 ноября. – С. 12.

5. Иванов, П. «Воспитатель года – 2019» : [звание «Воспитатель года» на областном конкурсе получила Татьяна Гевлич, воспитатель д/с №13 «Солнышко»] / П. Иванов // Сафоновская правда. – 2019. – 6 июня. – С. 7.
6. Лауреат конкурса : [воспитатель д/с №13 «Солнышко» С. Ермакова стала победителем конкурса «Воспитатель года»] // Сафоновская правда. – 2012. – 30 мая. – С. 1.

**Муниципальное бюджетное дошкольное
образовательное учреждение
"Детский сад № 21 "Дюймовочка"**

1965
К 60-летию открытия

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, ул. Гагарина, д. 6
Руководитель:
Устинова Марина Владимировна
Телефон: 4-19-87
E-mail: marinaustinovadetsad@yandex.ru



В ноябре 1975 года впервые распахнул свои двери детский сад с таким же именем, как у крохотной девочки, жившей среди лепестков прелестного цветка, из детской сказки. Первый руководитель - Лариса Михайловна Михайловская. Отличник народного просвещения,

педагог и человек с большой буквы, она создала коллектив, в котором каждый - творец. В традициях коллектива - не пользоваться шаблонными материалами и разработками, а каждый день вместе с детьми придумывать и претворять в жизнь что-то новое, интересное и увлекательное. В «Дюймовочке» есть педагоги, на занятия к которым идут дети, испытывающие трудности в произношении слов. Неподдающиеся, непослушные звуки, которые не хочет выговаривать язык, - не мелочь. Обиды и разочарования, плохие отметки в школе, нежелание учиться ждут тех, кто так и не освоит речевые законы. В «Дюймовочке» эта проблема разрешима!

С детсадовского возраста наши дети определяют свои интересы и развиваются в кружках. В «Дюймовочке» есть заповедный уголок, созданный руками педагогов, детей, их родителей. Это «Русская горница». Здесь собраны предметы русского быта, здесь уютно и по-особенному празднично, здесь живут по народным обычаям и традициям. Помнят свой детский сад его бывшие воспитанники, их родители. Отсюда берет начало тропинка, по которой идут дети в большую жизнь.

Литература

1. Приходько, Т. Нет предела совершенству : [проектная деятельность коллектива д/с «Дюймовочка】 / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 2024. – 27 июня. – С. 11.
2. Венедиктова, И. Игра в формате 4 D: [педагоги д/с «Дюймовочка» стали участниками Всероссийского проекта «Игра 4 D】 / И. Венедиктова // Сафоновская правда. – 2023. – 6 июля. – С. 11.
3. Гляшова, Т. Корабль под названием «Детство» : [о работе коллектива д/с «Дюймовочка», ставшего победителем районного конкурса «Детский сад года – 2015】 / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2016. – 16 июня.
4. Тиукова И. Жизнь, отданная детям : [детский сад № 21 «Дюймовочка】 / И. Тиукова // Сафоновская правда. – 2001. – 31 мая.

5. Лазарева, С. «Дюймовочке» - четверть века : [работа коллектива детского сада № 21] / С. Лазарева // Сафоновская правда. – 2000. – 5 декабря.
6. Михайловская, Л. «Дюймовочка» повзросла : [детский сад «Дюймовочка】 / Л. Михайловская // Сафоновская правда. – 1995. – 30 ноября.

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Детский сад № 22 "Журавлик"

1980
К 45-летию открытия

215500, Смоленская обл.
г. Сафоново,
микрорайон 1, дом 14 А
Руководитель:
Зыбина Светлана Валерьевна
8 (48142) 3-28-56
E-mail: zhuravliksafonovo@mail.ru



13 октября 1980 года детский сад распахнул свои двери для первых воспитанников. «Журавлик» - так ласково назвали его в городе, так зовут его и сейчас. В дошкольном учреждении работает творческий, инициативный коллектив педагогов. Он не боится экспериментировать, внедрять новые технологии. По программе «Радуга» здесь воспитывают детей, стараясь приблизить условия к домашним. Не забыты дети с заболеваниями опорно-двигательного

аппарата, страдающие дефектами речи. Особая атмосфера «Журавлика», в котором всегда уютно, в котором всегда всем рады, складывалась все эти годы. Немалую лепту в это внесли первые его работники.

Литература

1. Куропаткина, И. Рядом и чуть-чуть впереди : [педагог дополнительного образования д/с № 22 «Журавлик» А.В. Бакутова] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2024. – 26 сентября. – С. 9.
2. Данилицкая, И. Детский сад без барьеров : [«Журавлик» будет преобразован в соответствии с нормами беспрепятственного получения дошкольного образования для детей с ограниченными возможностями здоровья] / И. Данилицкая // Сафоновская правда. – 2024. – 6 июня. – С. 5.
3. Фадеева, Л. «Журавлику» - 20 лет : [работа детского сада № 22] / Л. Фадеева // Сафоновская правда. – 2000. – 17 октября.
4. Сливинская, О. «Журавлик» приглашает : [Детский сад «Журавлик»] / О. Сливинская // Сафоновская правда. – 1998. – 24 марта.
5. Петрова, Т. У «Журавлика» - день рождения. Ему 15 лет / Т. Петрова // Сафоновская правда. – 1995. – 26 октября.

СОГБУ Сафоновский детский дом-школа

1960
К 65-летию со дня открытия

Адрес: 215563, Смоленская область,
Сафоновский район, д. Клинка, ул.Школьная, д.1а
Директор – Гуренков Геннадий Викторович
Телефон - 8 (48142) 7-19-39
e-mail:safschi2012@yandex.ru



Сафоновская школа-интернат (Сафоновский детский дом-школа) была открыта в марте 1960 года. До сентября 1985 года она существовала как комплексное учебно-воспитательное учреждение, объединяющее дошкольное и школьное отделения.

В 1985 году Министерством образования РФ принято решение о преобразовании Сафоновской школы-интерната в специальную общеобразовательную школу-интернат для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. С этого времени школа-интернат воспитывает детей-сирот, детей по разным причинам лишившихся попечения родителей, а также детей из многодетных и неблагополучных семей.

Литература

1. Кожемякина, Е. «У самых маленьких» Сафоновской школы-интерната : К 100-летию А. Е. Кондратенкова // Е. Кожемякина, Н. Сенченков // Край Смоленский. – 2021. - №11. – С. 45-55.

2. Сиротенко, Е. В. Опека в действии : [интервью с и.о. начальника отдела опеки и попечительства / провела И. Куропаткина] // Сафоновская правда. – 2019. - 30 мая. – С. 3.
3. Гляшова, Т. Твори добро другим во благо: [творческое и интеллектуальное развитие воспитанников Сафоновского детского дома-школы] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2019. – 14 февраля.
4. Гляшова, Т. Территория добра и заботы: [Сафоновский дом-школа]] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2019. – 31 января.
5. Чугунова, Л. У каждого ребенка должна быть семья : [Сафоновская школа-интернат] / Л. Чугунова // Сафоновская правда. – 2008. – 30 мая.
6. Стерхов, А. Юные спецназовцы из Сафонова : [об участии подростков из школы - интерната в летнем лагере спецназа] / А. Стерхов // Смоленская газета. – 2006. – 12 января. – С. 10.
7. Приходько, Т. У каждого ребенка должна быть семья : [Сафоновская школа-интернат] / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 2004. – 19 мая.
8. Чернова, Т. Мы живем, чтобы оставить след : [директор школы-интерната В. А. Ульман] / Т. Чернова // Рабочий путь. – 2002. – 20 февраля.
9. Подарки детям-сиротам : [А. Д. Прохоров подарил автобус Сафоновской агроБШКОЛЕ-интернату] // Сафоновская правда. – 2002. – 16 апреля.
10. Алексеева, В. Рядом с дорогой нянюшкой серый день светлей : [коллектив Сафоновской агроБШКОЛЫ-интерната] / В. Алексеева // Сафоновская правда. – 2000. – 1 июля.
11. Приходько, Т. Под крышей дома своего : [Сафоновская агроБШКОЛА-интернат] / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 1997. – 12 августа.
12. Сиверцева, О. Бумеранг кризиса : [Сафоновская школа-интернат] / О. Сиверцева // Сафоновская правда. – 1996. – 13 февраля.

13. Жукова В. Так держать! : [Сафоновская агрошкола-интернат] / В. Жукова // Сафоновская правда. – 1990. – 25 января.

**Муниципальное бюджетное учреждение
дополнительного образования
"Станция юных натуралистов"**

1980
К 45-летию открытия

Адрес: 215500, Смоленская обл.,
г. Сафоново, ул. Красногвардейская, д. 43

Телефоны: директор, методический кабинет
8 (48142) 2-28-28

Директор:
Татьяна Анатольевна Никитина
E-mail: syun2010@list.ru



Сначала юннатская станция размещалась в здании школы. В 1991 году станции была передана часть здания начальных классов средней

школы № 6, а с сентября 1997 года станции юннатов принадлежит все здание. Сейчас на станции работает 10 творческих объединений: «Юный натуралист», «Цветоводство», «Овощеводство», «Охрана природы», «Природа и творчество», «Юный аквариумист». Педагоги станции работают творчески, увлеченно. Все педагоги повышают свой педагогический уровень при Смоленском ИУУ, через систему

семинаров, консультаций, творческих отчетов, методобъединений, занимаются самообразованием. Все кабинеты, где занимаются учащиеся, оборудованы наглядными пособиями, систематизирован по темам дидактический материал. В библиотеке станции имеется много интересной литературы биологического направления. Коллектив станции сотрудничает с Московской Тимирязевской Академией, НИИ картофелеводства, Смоленским сельхозинститутом, педагогическим университетом, коллективом газеты «Во саду, ли в огороде». Тесную связь станция поддерживает с любителями-цветоводами, овощеводами. На станции выращивается большое количество редких растений: артишок, шизандра, лаконос, расторопша пятнистая, пипино, шпинат земляничный и т.д. Во всех творческих объединениях проводится большая исследовательская работа. Тематика опытов самая разнообразная. Итогом многолетней работы является награждение станции дипломом Всероссийской выставки «Юннат-99 и 2006», а юннаты объединения «Овощеводство» - медалью «Участник ВВЦ», также Сафоновская станция юных натуралистов по итогам Всероссийского заочного смотра-конкурса учебно-опытных участков награждена дипломом второй степени и кубком победителя в 2006 году. Многие юннаты награждены дипломами, почетными грамотами, ценными подарками областной станции юннатов. Коллектив станции является активным участником всех массовых мероприятий: ярмарок, смотров, конкурсов, выставок. Одной из эффективных форм организации учебного процесса и стабилизации контингента стало создание летнего лагеря труда и отдыха. Лагерь труда и отдыха работает с 1994 года. Работая в лагере, ребята получают навыки по уходу за растениями, по обработке почвы и умелой работе на ней.

Литература

1. Панина, В. Продолжая традиции юннатства : [станция юных натуралистов] / В. Панина // Сафоновская правда. – 2021. – 7 октября. – С. 11.

2. Романенко Н. Их судьба – в наших руках : [как станция юннатов готовится к Дню птиц] / Н. Романенко // Сафоновская правда. – 2007. – 30 марта.
3. Никитина, Т. Диплом – сафоновцам : [сафоновская станция юных натуралистов по итогам Всероссийского заочного смотра-конкурса учебно-опытных участков награждена дипломом второй степени и кубком победителя] / Т. Никитина // Сафоновская правда. – 2006. – 21 апреля.
4. Стали третьим призёром : [станция юннатов стала призёром Всероссийской выставки «Юннат – 2006»] // Сафоновская правда. – 2006. – 6 декабря.
5. Наумова, Л. А. Станции юных натуралистов – 20 лет : [основные направления работы коллектива станции] / Л. А. Наумова // Сафоновская правда. – 2000. – 12 сентября.
6. Шмидре, Н. Радость творчества : [о работе станции юных натуралистов] / Н. Шмидре // Сафоновская правда. – 1993. – 1 апреля.

**Муниципальное бюджетное учреждение
дополнительного образования
"Детско-юношеская конно-спортивная школа"**

2000 год
К 25-летию создания

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, п. Горный, шахта № 4
Директор школы - Давыдова Ольга Геннадьевна,
E-mail: Olga89056993596@yandex.ru



Школа функционирует с 2000 года. Инициатором создания, первым руководителем и тренером была Елена Александровна Зверева. Большую

поддержку конному спорту оказал В.Е.Балалаев: выделил помещение, запустил в строй мини-котельную.

В школу принимаются дети от 7 до 18 лет.

Основная классификация школы - обучение детей верховой езде и конкуру (преодолению препятствий).

Обучающиеся школы ежегодно принимают участие во многих соревнованиях по конному спорту "Алексинские бега", "Кубок г. Смоленска по конкуру", "Открытый кубок г. Вязьмы".

Юные спортсмены, воспитанники конно-спортивной школы, прославляют своими победами наш город Сафоново. Но не менее значима привычка к состраданию, заботе о братьях наших меньших, нуждающихся в человеческой защите и заботе.

Литература

1. Давыдова, О. Конные бега : [воспитанники Сафоновской конно-спортивной школы побывали на соревнованиях в Московской области] / О. Давыдова // Сафоновская правда. – 2024. – 22 августа. – С. 13.
2. Куропаткина, И. Конь бежит, земля дрожит : [показательные выступления в конно-спортивной школе] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2023. – 28 сентября. – С. 7.
3. Данилицкая, И. Покорители высот : [воспитанники конно-спортивной школы вернулись с победами с соревнований по конкуру] / И. Данилицкая // Сафоновская правда. – 2022. – 15 сентября. – С. 8.
4. Куропаткина, И. Лошади дарят крылья : [конно-спортивная школа] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2022. – 4 августа. – С. 5.
5. Андреева Г. Необычная школа: [занятия в конно-спортивной школе] / Г. Андреева // Сафоновская правда. – 2010. – 7 апреля.
6. Свириденкова, С. В перспективе – «золото»: [о работе конно-спортивной школы] / С. Свириденкова // Сафоновская правда. – 2008. – 17 сентября. – С. 4.
7. Гляшова, Т. Хорошее отношение к лошадям: [о работе детской конно-спортивной школы] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2007. – 26 декабря. – С. 3.

8. Лукашова, Н. Спортивные новости :[на конноспортивных соревнованиях «Алексинские бега» сафоновцы заняли все призовые места] / Н. Лукашова // Сафоновская правда. – 2003. – 25 июня.

**Муниципальное бюджетное учреждение
дополнительного образования
«Сафоновская детская художественная школа
им. В. М. Кириллова»**

1980

К 45-летию создания

Адрес: 215506, Смоленская обл.,
г.Сафоново ул. Кутузова, д.1
Телефон: 8(48142) 3-49-52

Руководитель: Шаповалова Светлана Викторовна
E-mail: hudojka67@mail.ru



Благодаря старанию и энтузиазму Василия Матвеевича Кириллова в 1980 году в трёхкомнатной квартире второго микрорайона в доме №22 для детей города была открыта детская художественная школа. Школа создана для осуществления целенаправленного обучения детей и подростков в сфере начального художественного образования и

эстетического воспитания

Проводя большую работу по пропаганде художественного искусства, В. М. Кириллов, организовывал выставки детских работ и художников-педагогов города Сафоново, лектории об искусстве,

художественные вечера, посвящённые выдающимся художникам. По его ходатайству в 1982 году под детскую художественную школу выделили отдельное здание бывшей начальной школы.

Растущая популярность детской художественной школы и проявленная настойчивость помогли Василию Матвеевичу в 1989 году открыть в центре города дополнительные классы детской художественной школы с выставочным залом. Для занятий по рисунку, живописи, композиции было отведено 3 класса. Открылся первый музей школы, а выставочный зал стал первой городской картинной галереей, где экспонируются работы учащихся и преподавателей детской художественной школы, средних школ, художников города, а также проводятся областные выставки детского творчества. Продолжая укреплять материально - техническую базу детской художественной школы, в 1992 году к основному зданию (ул.2-я Кутузова дом 1) была выполнена пристройка 2-этажного здания, с просторными классами, мастерской по скульптуре и керамике с отдельным помещением для обжига глины, картинной галереей, подсобными помещениями. С целью создания профессиональных условий обучения, В. М. Кириллов сумел собрать богатый натюрмортный фонд. Бережно подбирал материал в музей истории школы, где значительное место занимают статьи, фотографии, дипломы, грамоты, медали, памятные подарки. В школе находится богатая библиотека с литературой по искусству, насчитывающая тысячи замечательных альбомов, среди которых есть фолианты. Картичная галерея представляет лучшие рисунки юных художников и коллекцию изобразительного искусства, в которую входят графические и живописные работы художников Смоленска, Москвы и других городов России.

Городская школа заняла достойное место на фоне других 58 школ области. За три минувших десятилетия выпускниками Сафоновской ДХШ стало около 500 человек. Каждый четвертый продолжил учебу по специальности, став студентом художественно-графического факультета Смоленского педуниверситета, учащимся художественных училищ страны, выбрав профессии художников-оформителей, модельеров, дизайнеров. Одна из выпускниц, Ульяна Козобродова, окончила Абрамцевское художественное училище, а

Сергей Полищук после Тверского художественного училища стал работать художником-оформителем в Твери.

Итак, путь длиной в четыре десятилетия оставил след в культурной жизни нашего города. Не утрачивают творческого вдохновения художники-педагоги, растет смена юных художников, которым еще предстоит раскрыть свои дарования. Азы художественного творчества мальчишки и девчонки постигают сегодня, вникая в суть прекрасного и вечного, что всегда сопровождает искусство. Ныне Сафоновской художественной школе присвоено имя ее создателя, ее первого директора Кириллова Василия Матвеевича.

Литература

1. Гляшова, Т. Анимация и 3D-графика : [Сафоновская ДХШ им. Кириллова победила во всероссийском конкурсе на получение субсидий для создания школы креативных индустрий] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2025. – 18 декабря. – С. 5.
2. Хотулева, М. Возьму палитру, холст, мольберт... :[В ДХШ открылась традиционная выставка творческих работ преподавателей и гостей] / М. Хотулева // Сафоновская правда. - 2019. – 15 марта.
3. Роот. Н. Незабываемый пленэр [В Сафонове прошел I Межрегиональный пленэр – 2016 «Все гости к нам!»] / Н. Роот // Сафоновская правда. – 2016. – 21 июля
4. Гляшова, Т. «Чтобы сердце улыбалось» : [О выставке работ С.В.Шаповаловой] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2016. – 9 июня.
5. Речкалова, С. «Рисовать улыбку на чужих лицах» : [Открылась выставка работ преподавателей ДХШ] \ С. Речкалова // Сафоновская правда. – 2013. – 29 марта.
6. «Подводный мир глазами детей» : [участие учащихся ДХШ в третьем международном детском фестивале «Подводный мир»] // Сафоновская правда. – 2008. – 15 авг.

7. «Пушкин глазами детей» : [учащиеся Сафоновской ДХШ стали участниками III Всероссийского конкурса «Пушкин глазами детей»] // Сафоновская правда. – 2007. – 26 дек.
8. Награды – юным художникам : [участие ДХШ в выставке – конкурсе декоративно – прикладного искусства Смоленской области] // Сафоновская правда. – 2007. – 5 дек.
9. Премии – молодым дарованиям : [победители общероссийского конкурса «Молодые дарования России» в номинации «Изобразительное искусство» Н. Фёдоровой и А. Роот присуждены премии федерального агентства по культуре] // Сафоновская правда. – 2007. – 5 дек.
10. Гляшова, Т. «Удивительный мир Смоленщины» : [областная выставка – конкурс детского художественного творчества имени В. М. Кириллова] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2007. – 16 мая.
11. Шаповалова, С. «Мы соседи» : [об участии учащихся Сафоновской ДХШ в 4-м Международном конкурсе рисунка] / С. Шаповалова / Сафоновская правда. – 2007. – 4 апр.
12. Петрова, Т. И встреча с космонавтом : [об участии ДХШ в областной выставке – конкурсе «Гагаринская весна»] / Т. Петрова // Сафоновская правда. – 2007. – 21 марта.
13. Гляшова, Т. У «художки» - юбилей! : [25 лет ДХШ имени В. М. Кириллова] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2005. – 14 декабря.
14. Гляшова, Т. Художник. Учитель. Человек : [памяти В. М. Кириллова – директора ДХШ] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2005. – 13 апр.
15. Шаповалова, С. Лидировали сафоновцы : [в зональном семинаре юные сафоновские художники ДХШ заняли первое место] / С. Шаповалова // Сафоновская правда. – 2003. – 14 мая.



Ледовый Дворец
МБУ ФОК «Спорт-Арена Сафоново»

2010 год
к 10-летию открытия

215500, Смоленская область,
г. Сафоново, 1-й микрорайон, 14 Б
телефон: +7 (48142) 3-45-56
Директор Шаколин Сергей Викторович

Объект был построен в рамках реализации федеральной целевой программы развития физкультуры и спорта, а также областной долгосрочной программы. Из областного бюджета на строительство выделили 120, из федерального — 60 млн рублей. В сафоновском дворце есть не только каток с искусственным льдом 30 на 60 м и трибуны на 240 человек, но и тренажёрный зал, современные раздевалки и кафе. Спортивный комплекс оснастили самым современным оборудованием: тренажёрами, многофункциональным табло, мощной аудиосистемой.

Литература

1. Приходько, Т. Ледовая арена: хоккеисты, фигуристы и все-все : [Сафоново Спорт-Арена] / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 2023. – 19 января. – С. 4.
2. Куропаткина, И. День рождения ледовой арены / И. Куропаткина // Сафоновская правда. – 2021. - 2 декабря. – С. 1-2.
3. Хотулева, М. Аксель для Снежной королевы : [в Ледовом дворце «Сафоново Спорт-Арена» работает секция фигурного катания] / М. Хотулева // Сафоновская правда. – 2019. – 20 июня. – С. 12.
4. Шаколин, С. В. Ледовый центр притяжения : [интервью с директором ФОК С. В. Шаколиным / беседовала Н. Безуглова] // Сафоновская правда. – 2016. – 16 июня. – С. 13.
5. Костин, К. Ледовому дворцу – год! : / К. Костин // Сафоновская правда. – 2011. – 16 декабря. – С. 7.
6. Притяжение ледовой арены : [ледовый дворец в Сафоново] // Смоленская газета. – 2011. – 26 февраля. – С. 2.
7. Марченкова, И. Ледовый дворец обживается / И. Марченкова // Сафоновская правда. – 2011. – 21 января. – С. 9.
8. На Смоленщине будет больше хоккея : [в Сафонове открыта ледовая арена] // Рабочий путь. – 2010. – 30 ноября. – С. 1-2.
9. Приходько, Т. Итак, свершилось, ледовый дворец открыт / Т. Приходько // Сафоновская правда. – 2010. – 1 декабря. – С. 1.
10. Гляшова, Т. Будет ледовая арена : [строительство крытого ледового катка] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. – 2010. – 25 июня. – С. 2.

Указатель авторов статей

Абрамов А.	C. 43
Алексеев В.	C. 41
Алексеева В.	C. 43, 56
Андрянов Н. А.	C. 23
Бабийчук А.Н.	C.7
Беляев И. Н.	C. 7,9
Воробьёв М.	C.11, 14
Гляшова Т.	C. 23, 25, 26, 31, 32, 37, 42, 49, 59, 60, 66, 68
Журавская В.	C. 43
Жукова В.	C. 43
Завьялов А	C. 32
Захаров В.	C. 28
Иванов В.	C. 26
Кожемяков А.	C. 22
Козлова Т.	C. 38
Куропаткина И.	C. 31
Лазарева С.	C. 49
Мазурова Т.	C. 23, 26, 32, 38, 46
Маркалёв Н. Е.	C. 26
Масютин С.	C. 37
Минеев Н.Ф.	C. 14
Минкач А.	C. 26
Михайловская Л.	C. 49
Наумова Л. А.	C. 54
Никитина Г.	C. 32
Никитина Т.	C. 54
Новицкая Е.	C. 23
Петрова Т.	C. 51, 60
Петухов А.	C.18
Приходько Т.	C. 32, 42, 43
Прудникова Е. В.	C. 19, 56

Пучков В.	C. 37
Речкалова С.	C. 59
Романенко Н.	C. 54
Роот Н.	C. 59
Савельева А.	C. 18
Сазонова Л.Г.	C. 31
Сиверцева О.	C. 43
Сливинская О.	C. 51
Снытко А.	C. 65
Сорокажердьев В.В.	C. 14
Стерхов А.	C. 42
Тиукова И.	C. 49
Фадеева Л.	C. 51
Хотулева М.	C. 25, 59
Чернова Т.	C. 42
Чугунова Л.	C. 42
Шаповалова С.	C. 60
Шестакова Л. П.	C. 56
Шкрюм И.	C. 18
Шмидре Н.	C. 54
Шуринов В.	C. 22
Щепетева Т.	C. 26,32
Яковлева Л. Н.	C. 18, 65, 66
Ялыгин М.И.	C.14

**Районная централизованная
библиотечная система**

Сектор информационно-библиографической работы

**Адрес: 215500, Смоленская область,
г. Сафоново, ул. Красногвардейская, 35**

Телефон: 4-27-07

**Тел.-факс: 8(48142) 4-27-08
8(48142) 2-58-40**

E-mail: safonlib@yandex.ru

